
1                                                                                                 
ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

CÂMARA MUNICIPAL DE NOVO CABRAIS                                                                                                                                            
7ª LEGISLATURA – 2° Período Legislativo ANO 2022. 

 

    ATA DA 14ª SESSÃO ORDINÁRIA DO DIA 25/05/2022 

7ª LEGISLATURA - 2º Período Legislativo do Ano de 2022. 

 

Presidente: Angela Gelsdorf Dumke  

Vereadores: Álvaro Luiz Scheffel, Claudemir de Menezes Corrêa, Jonas Miguel 

Arreal, Maiquel Butzke, Moisés Cerentini, Pedro Henrique Gewehr, Silomar 

Garcia Silveira e Zauro Elias de Arreal.   

 

Aos vinte e cinco dias do mês de maio de dois mil e vinte e dois, às 18h30min, em 

sua sede, a Câmara Municipal reuniu-se em Sessão Ordinária. Com número 

regimental e invocando a proteção de Deus, a Senhora Presidente, Vereadora 

Angela Gelsdorf Dumke, declarou abertos os trabalhos da presente Sessão. Foi 

realizada a chamada dos Senhores Vereadores, sendo verificada a existência de 

quórum de 09 vereadores. A Senhora Presidente solicitou ao Vereador Silomar 

Garcia Silveira que realizasse a leitura de um trecho da Bíblia Sagrada. Foi colocada 

em votação a ata da Sessão Ordinária nº 013/2022 do dia 16/05/2022. Aprovada. 

GRANDE EXPEDIENTE: Vereador Pedro Henrique Gewehr – Cumprimentou a 

todos, usando a tribuna para relatar a respeito de cobrança dos moradores sobre a 

iluminação pública, pois não sabe o que está acontecendo se é falta de material ou 

talvez mão de obra, pois existe apenas um servidor para executar este tipo de 

serviço em Novo Cabrais. Como solução a este problema, o vereador sugere que a 

administração contrate uma empresa, terceirizando os serviços da iluminação 

pública, pois tem casos, como no Cerrito, por exemplo, que há mais de um ano 

estão esperando por uma fluorescente. O vereador também falou a respeito da 

compra de uma caminhoneta, que na época foi no valor de R$ 230.000,00 (duzentos 

e trinta mil reais), a qual seria de uso da secretaria de educação para entrega de 

merendas nas escolas, mas não é isto que está acontecendo, pois teve entrega de 

merenda onde caixas de coxas e sobrecoxas de frango foram carregados em micro 

ônibus e, que todo motorista procura deixar o veículo limpo e higienizado, porém se 

sabe que não é o recomendado. Com isto, o vereador destacou entender que uma 

caminhonete não é adequada para a realização deste tipo de serviço também. Se 

sabe também que geralmente nas terças e quartas-feiras, quando a caminhoneta é 

utilizada para a entrega de merendas escolares, esta mesma também vai para 

Cachoeira do Sul com alunos para APAE nas quartas à tarde, mas como o colega 
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vereador Moisés também havia comentado na época da compra, este valor de R$ 

230.000,00 poderia ter sido utilizado na compra de dois carros, um de menor valor e 

uma Fiorino, que seria de muita utilidade para este fim e não coincidiria a utilização 

de um mesmo transporte num mesmo dia. O vereador relatou que tem ocorrido com 

frequência de a caminhoneta sair e as entregas de merenda serem realizadas com 

micro-ônibus ou van, quando talvez nem a secretária de educação, Srª Rosana, 

sabe o que está acontecendo, achando lamentável a merenda ser transportada em 

micro-ônibus, o qual várias crianças usam durante o dia. Após, o vereador Pedro 

comentou saber que a secretaria de obras sempre que pode, ajuda a população com 

aterramento, mas esta semana foi realizado um serviço na Avenida Vinte e Oito de 

Dezembro, onde um terreno recebeu várias cargas de terra, o qual está localizado 

próximo ao quebra-molas e ficou totalmente embarreado, sendo impossível sua 

visualização além de ficarem pedrinhas e cascalho na rua. Sugeriu à secretaria de 

obras, sempre que ocorrer isto, realizar logo a limpeza da rua para evitar maiores 

transtornos. O presente vereador elogiou o colega Valdóca, servidor responsável 

pelo setor da água no município, que sempre quando solicitado para alguma 

emergência ou reparo, prontamente responde disposto a ajudar e proporciona um 

trabalho rápido e eficaz. Para finalizar, convidou toda a população em geral para 

prestigiar a festa anual da comunidade Nossa Senhora das Graças de Cerrito, 

localidade onde este vereador reside, para saborear um bom almoço e curtir uma 

bela reunião dançante a tarde, que acontecerá no dia 29 de maio de 2022. Vereador 

Jonas Arreal - O vereador cumprimentou a todos os presentes, ocupando a tribuna 

para defender a indicação 10/2022, de sua autoria, relatando ser um problema novo 

no município, pós pandemia, que a viação santa cruz diminuiu várias linhas de 

ônibus e que existem vários alunos na rodovia Cachoeira do Sul – Novo Cabrais, 

nas localidades de capão do veado e rincão da figueira, que estudam em outro 

município, já sendo fornecido auxílio transporte para esses alunos, mas que não 

existe mais a linha de retorno para suas residências. Tais alunos, chegam a 

rodoviária desta cidade, por volta das 12h30, e necessitam que os pais os busquem, 

destacando o vereador que isto por si só não seria um absurdo, mas que acaba 

interferindo diretamente no trabalho dessas famílias, que as vezes se encontram na 

lavoura e precisam parar o serviço que estão fazendo, para realizar essa corrida. O 
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que se pediu então nessa indicação era que se disponibilizasse um transporte para 

levar esses alunos no horário de retorno, visto que esses alunos estão sendo 

prejudicados, não sendo “culpa” da Prefeitura, porque é um transporte que antes 

existia. //APARTE: A vereadora Angela informou que é uma questão que precisa-se 

analisar a legalidade, no sentido em que se esses alunos optaram por realizar o 

ensino médio em outra cidade, sendo que é fornecido aqui neste município, a 

Prefeitura não tem dentro da legalidade como dar esse auxílio aos alunos.// O 

vereador retomou sua fala, esclarecendo que o auxílio transporte que a Prefeitura 

concede, na monta de 50% do vale, são para alunos que optam por fazer o ensino 

médio com técnico que o município não disponibiliza, e se já é concedida essa 

ajuda, acredita o vereador que o município poderia solucionar este problema. 

Também apresentou uma homenagem ao dia do trabalhador rural, sendo 

comemorada na data de hoje (25), Novo Cabrais é um município essencialmente 

agrícola, tudo girando em torno da agricultura e a agricultura gira em torno do 

produtor rural, é ele que faz esse município cada vez mais forte, crescer e a 

economia girar, não só a nível municipal, mas estadual e federal também. Vereador 

Silomar Garcia Silveira - Cumprimentou a todos os presentes, ocupando a tribuna 

para registrar a presença do Sr. Odair Fernandes da Rosa, que ainda estão 

traumatizados com o assalto que ocorreu em sua residência no último dia 04, 

recebendo a solidariedade e compreensão do vereador, por viver esses momentos 

pós assalto traumatizando, sabendo que abala muito a pessoa e a família, dando o 

exemplo do funcionário do Banrisul, quando sofreu o assalto, ficou 03 meses de 

licença porque o RH dá essa assistência psicológica para recuperação desses 

traumas, o que é muito importante. O vereador fez um registro que no dia 19, as 

14h30, esteve em audiência com a Secretaria de Esporte e Lazer, Sra. Leticia Ball, 

amiga pessoal, e que no mês de julho será deflagrado um programa do Governo do 

Estado, que é avançar no esporte, e a Sra. Leticia já assumiu o compromisso de 

destinar uma parte bastante significativa ao município de Novo Cabrais. Registra 

também que hoje (25), as 17h, juntamente com o Sr. Prefeito Municipal e os 

vereadores Zauro e Angela, simbolicamente fizeram a entrega e recebimento da 

retroescavadeira, oriunda da emenda parlamentar destinada pelo Deputado Federal 

Nereu Crispim, também seu amigo pessoal. Fala então, de sua gratidão à Sra. 
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Leticia Ball pela destinação de valores e ao Deputado Nereu Crispim que 

materializou sua emenda parlamentar através da retro recebida, dizendo que 

enquanto se tem amigos desprendidos que buscam recursos, independente de 

partido político ou base de governou ou oposição, que essa Casa sempre se 

notabilizou pelo pluralismo de ideias e unidade de ações em favor da população. 

TRIBUNA LIVRE: Ninguém inscrito. ORDEM DO DIA: Indicação nº 010/2022: De 

autoria do vereador Jonas Arreal – De autoria do vereador Jonas Arreal - Que o 

Executivo Municipal, estude a possibilidade de transportar alunos de Novo Cabrais, 

estudantes de Candelária, no retorno do turno da manhã, entre rodoviária e suas 

residências, nas localidades de Rincão da Figueira e Capão do Veado. APROVADA. 

Projeto de Lei nº 051/2022: Atribui gratificação mensal ao servidor efetivo 

designado como pregoeiro. FICA NA CASA. Projeto de Lei nº 052/2022: Atribui 

gratificação ao servidor responsável pela execução do esocial junto ao Setor de 

Pessoal. FICA NA CASA. Projeto de Lei nº 053/2022: Institui a Comissão 

Permanente de Licitações, dispõe sobre suas atribuições e funcionamento, e atribui 

gratificação. FICA NA CASA. Projeto de Lei nº 054/2022: DÁ NOVA REDAÇÃO AO 

ART. 19 DA LEI MUNICIPAL Nº 2.204/2019, DE 18 DE DEZEMBRO DE 2019, QUE 

DISPÕE SOBRE OS PROCEDIMENTOS PARA A PARTICIPAÇÃO, A PROTEÇÃO 

E A DEFESA DOS DIREITOS DO USUÁRIO DE SERVIÇOS PÚBLICOS DA 

ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA MUNICIPAL, DIRETA E INDIRETA, DE QUE TRATA A 

LEI Nº 13.460 DE 26 DE JUNHO DE 2017. FICA NA CASA. Projeto de Lei nº 

055/2022: Dá nova redação ao artigo 4º da Lei Municipal nº 767/2006, de 31 de 

outubro de 2006, e da outras providências. FICA NA CASA.  Projeto de Lei nº 

060/2022: Autoriza Abertura de CRÉDITO ESPECIAL e SUPLEMENTAR POR 

SUPERÀVIT FINANCEIRO E CRÉDITO SUPLEMENTAR POR EXCESSO DE 

ARRECADAÇÃO. APROVADO. EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Vereador Álvaro Luiz 

Scheffel – Cumprimentou a todos os presentes, ocupando a tribuna para, em 

atenção do dia do produtor rural (25/05), parabenizar todos os trabalhadores rurais 

do município, que são as pessoas que alavancam o progresso e fazem o esteio para 

que essa Prefeitura tenha o sustento para manter em dia o atendimento para a 

população. Salienta que é triste ter um produtor rural assistindo a sessão desta 

noite, o amigo pessoal do vereador Sr. Odair, lutador, e como o vereador Silomar já 
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se pronunciou, sobre os vândalos/ladrões que levaram toda sua produção, sendo 

lamentável ter que passar por isso, principalmente um produtor rural que passa o 

ano todo trabalhando, em minutos tem sua produção levada. O vereador requereu a 

presidente, em forma de ofício, pedido ao Executivo, em atenção ao que o vereador 

recebeu via facebook, que no alto da Linha Pfeifer, foi aclamado que o mais breve 

possível a Secretaria de Obras tenha um carinho com essa localidade, porque as 

estradas estão, em certos locais, intransitáveis e que com a patrola não se consegue 

mais solucionar, já se precisando de outro material, como o próprio cascalho, 

principalmente no corredor dos Mulitor. Requereu então que o Secretário Marcão, 

assim como nas demais localidades, dê uma atenção especial as condições de 

trafegabilidade das estradas do município. Então assinala, neste dia, dia do produtor 

rural, que este tenha pelo menos um acesso e transporte tranquilo e mais facilitado. 

Outro assunto que o vereador mencionou, foi sobre a procura no posto de saúde 

quando dos sintomas gripais, que está sendo muito cobrado pela população e que 

não estão se direcionando ao posto da sede por ter medo de serem encaminhados 

ao Cortado. O vereador informa que o próprio testemunhou esse redirecionamento, 

de uma senhora com sua filha, e a atendente ao perguntar o que tinha, a informou 

que deveria esperar até o turno da tarde e que deveria ir ao posto de saúde da 

localidade de Cortado. Salienta que transportam os pacientes dentro de um carro, 

sem nem saber se algum deles já está contaminado pelo COVID, um podendo 

acabar por infectar o outro e, neste meio tempo, ainda existem pessoas que vão 

consultar e não entendem a situação, levando para o lado mais negativo e passando 

o caso para os Administradores que, não vêem os dois casos. O vereador clama ao 

líder do governo que estude uma possibilidade e veja com o Ministério Público uma 

alternativa para contratação de uma empresa para trazer mais médicos para o 

município, para que a população da sede não precise se deslocar ao posto de saúde 

do Cortado, pois essa população também está sofrendo com essa demora no 

atendimento e espera pelo transporte. Vereador Moisés Cerentini – Cumprimentou 

todos os presentes ocupando a tribuna para incialmente relembrar que no início do 

ano falou da possibilidade de uma empresa instalar-se no município e relatar que na 

semana passada teve a infeliz notícia de que a empresa não tem mais interesse em 

migrar para Novo Cabrais, sendo que também na época o vereador cogitou a ideia 
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de um empresário investir em um pavilhão para a empresa trabalhar, o que faz falta 

atualmente no município, mas que foi realizado um estudo na região e concluiu-se 

que ficaria inviável a vinda da empresa para Novo Cabrais. O vereador relatou que 

esse empresário optou até por abrir uma fábrica no México, sendo que também 

comentou na tribuna que o empresário ia viajar àquele país, e hoje realmente se 

sabe que essa fábrica será instalada lá. Comentou o vereador que está triste por 

isto, pois infelizmente os munícipes perderão a oportunidade de ter mais uma 

empresa como recurso. O vereador Moisés divulgou na tribuna a notícia que o 

Governo do Estado lança ferramenta de apoio aos municípios no combate à dengue. 

Falou que nestes dias não se fala mais em covid, mas se fala em dengue e realizou 

a leitura do material divulgado pelo Jornal das prefeituras gaúchas: “A nova 

ferramenta tem objetivo de auxiliar os gestores municipais a criar estratégias a dar 

assistência por meio de parâmetros sobre a situação epidemiológica da dengue em 

cada cidade, sinalizando em qual nível de alerta, dentre três, cada município se 

encontra. O Rio Grande do Sul está em alerta máximo devido ao número de casos e 

de óbitos registrados em 2022. Quase 90% dos municípios gaúchos foram 

considerados infestados pelo mosquito Aedes aegypti. É o maior da série histórica 

do monitoramento, realizado desde 2000. Com o expressivo número de casos e a 

larga distribuição do mosquito pelo Rio Grande do Sul, a Secretaria da Saúde 

reforça junto a população as medidas de prevenção, principalmente a eliminação de 

locais com água parada, que servem de pontos para o desenvolvimento das larvas 

do mosquito. Essa proliferação acontece em maior volume nesta época do ano, que 

alia temperaturas altas com chuvas mais recorrentes.”. O vereador Moisés pediu na 

tribuna para que a população tome bastante cuidado quanto a vasos e pneus que 

ficam jogados, para evitar a contaminação no município, pois se vê que em cidades 

vizinhas, como Cachoeira do Sul, o hospital está superlotado de pacientes com 

dengue. Após, comentou sobre a estrada do cerro do município, aonde que este 

vereador esteve na última sexta-feira e viu que existem pontos com inviabilidade de 

tráfego, sendo áreas de via de mão única onde que os motoristas que descem a 

estrada precisam deixar os que sobem passar. Isso dificulta o trânsito principalmente 

em dias de chuva, que provavelmente os moradores ficam ilhados naquele local, 

onde residem idosos que necessitam de uma estrada boa e não estão exigindo 
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muita coisa, apenas o trânsito. O vereador Moisés relatou que são pontos isolados e 

não a estrada completa e, agradecendo ao secretário Marcos que está empenhado 

em fazer as recuperações das estradas, finalizou pedindo atenção também a essas 

pessoas que estão prejudicadas. Vereadora Angela Gelsdorf Dumke – 

Cumprimentou todos os presentes ocupando a tribuna para primeiramente falar 

sobre as emendas, dizendo que o município fica muito feliz em ver as emendas que 

chegam, que se recebeu no início do mês um rolo compactador vindo de uma 

emenda parlamentar do Deputado Federal Henrique Fontana, sendo esta no valor 

de R$ 191.000,00 (cento e noventa e um mil reais), só que devido aos custos que 

foram alterados, e graças a Deus o município hoje tem recursos, foi dada uma 

contrapartida do município neste rolo compactador de R$ 381.800,00 (trezentos e 

oitenta e um mil e oitocentos reais), assim como na retroescavadeira que também 

houve uma contrapartida por parte da prefeitura, de R$ 200.000,00 (duzentos mil 

reais), sendo estes valores recursos que o município está investindo. A vereadora 

Angela relatou estar muito feliz em ver que nesta semana foram iniciadas as obras 

na Avenida Vinte e Oito de Dezembro que também foi um recurso oriundo de 

emenda parlamentar do Deputado Federal Paulo Pimenta, sendo todos estes 

recursos de emendas do ano de 2020, que só agora puderam ser aplicadas. 

Comentou que como os demais colegas vereadores relatam na tribuna, não é uma 

questão partidária, pois todas as emendas são bem-vindas e o município se sente 

feliz em ter a participação de todos os partidos quanto a trazer emendas, mas que 

com a pandemia houve um atraso na entrega de mercadorias, materiais e 

equipamentos que não chegaram, mas aos poucos as coisas vão se engrenando. A 

vereadora também falou que ficou muito feliz em ver a notícia da conclusão da rede 

de água na localidade de Capão do Veado, que era uma reivindicação que já vinha 

sendo feita há bastante tempo por essas famílias, onde foram beneficiadas vinte 

residências e, houve um investimento por parte da prefeitura com o valor de R$ 

56.000,00 (cinquenta e seis mil reais) só em materiais. Isto é uma busca da 

administração para que nenhum munícipe tenha problemas com falta de água, 

deixando a vereadora muito feliz em ver mais esta obra sendo realizada.  Depois, 

aproveitou para parabenizar os trabalhadores e trabalhadoras rurais pelo seu dia, 

deixando sua solidariedade ao Odair e sua família, que foram assaltados, e que 
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deve ser muito difícil passar um ano todo trabalhando para no final ter seus bens 

retirados desta forma. Com isto, deixou registrada sua grande preocupação com os 

trabalhadores rurais do município, pois como Novo Cabrais é essencialmente 

agrícola e depende muito disto, se sente as dificuldades que o homem do campo 

passa, pois, o produtor para produzir alimentos passa por um custo de produção 

muito alto. O óleo diesel foi o combustível que teve maior alta nos último tempos, as 

dificuldades com o clima que todos vêm enfrentando, como a seca e o excesso de 

chuva, sendo este segundo caso o motivo de muitos produtores que só conseguiram 

plantar suas lavouras mais tarde, ter perdido a produtividade pela dificuldade em 

realizar a colheita nas lavouras e também, como se não bastasse tudo isto, ainda se 

tem o problema da comercialização. Todas as esferas passam por estas 

dificuldades, sendo que os plantadores de soja dependem dos commodities, o preço 

é fixado internacionalmente então nunca se sabe o que espera no dia de amanhã. 

Quanto aos produtores de arroz, saiu nesta semana uma notícia que o governo 

isentou as taxas de importação para alguns produtos e entre eles está o arroz, 

podendo o produtor orizícola esperar através disto o preço cair. Exteriormente se 

consegue produzir o arroz com o custo de produção menor do que se tem no Brasil, 

onde que na hora da comercialização as empresas optam por produtos de fora e o 

preço neste país segue caindo. Relatou também que nesta semana ouviu a notícia 

que os produtores de tabaco estão passando dificuldades em comercializar o seu 

produto, pois aqueles que não comercializaram no cedo hoje enfrentam dificuldades 

de as empresas não estarem mais recebendo todos os tipos de produtos, 

comprando somente o fumo com a coloração mais clara. A vereadora destacou 

entender que esta é uma classe trabalhadora bastante sofredora, o que se torna 

preocupante os rumos que vão tomar se não houver políticas públicas para auxiliar 

os produtores, questionando o que vai ser daqui para frente e quem ainda vai ter 

ânimo em plantar e seguir no ramo da agricultura. Relatou que em uma conversa 

com o colega Zauro notaram que hoje, ao fazer as contas, se vê que talvez não vale 

a pena investir numa planta pelo alto custo de produção, onde que com os 

maquinários, como que para ter um trator, se gasta uma fortuna, além de passar 

pelas dificuldades com o clima, ainda se tem dificuldades na comercialização com a 

insegurança nos preços. Esta classe merece todo o respeito e apoio. Para finalizar 
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deixou um agradecimento ao secretário de obras, o Marcão, e os funcionários desta 

secretaria, pois a vereadora recebeu o pedido de uma reforma de um abrigo próximo 

ao campo do Ipiranga, onde as crianças ficam para pegar o Ônibus, abrigo este que 

estava em má conservação. O pedido foi feito diretamente na secretaria, onde 

prontamente foi atendido e hoje as crianças já têm a tranquilidade de esperar o 

transporte ali, reiterando a vereadora seus agradecimentos em nome dos moradores 

e das crianças da comunidade. Vereador Maiquel Butzke – Cumprimentou todos os 

presentes ocupando a tribuna para brevemente falar que esteve falando com o 

secretário da saúde e, que até o colega vereador Álvaro estava preocupado com a 

situação do posto de saúde que estava realmente complicada, mas que o referido 

secretário o relatou que os munícipes estão sendo atendidos nos dois postos de 

saúde do município, sendo atendidas também na unidade básica de saúde de 

Cortado pessoas com sintomas de gripe. COMUNICADOS DA PRESIDÊNCIA: A 

Presidente vereadora Angela convocou a todos para audiência pública para 

avaliação das metas fiscais do 1º quadrimestre de 2022, que acontecerá dia 26 de 

maio, às 09h30min, na sala de sessões desta Câmara Municipal e, para audiência 

pública para discussão dos projetos de lei nº’s 051, 052, 053, 054 e 055/2022, a qual 

será realizada dia 30 de maio, próxima segunda-feira, às 17h nesta Casa. Sem mais 

assuntos a tratar, deu por encerrada a sessão às 19h00min, a qual foi presidida pela 

Presidente da Câmara, Vereadora Angela Gelsdorf Dumke, e secretariada pelo 

Vereador Maiquel Butzke, a qual determinou que fosse lavrada a presente ata pela 

servidora da Câmara, Júlia Lied Pasqualini, cuja ata, após lida e aprovada, será 

assinada por todos os presentes. Convocou os nobres vereadores para próxima 

Sessão Ordinária que será realizada no dia 30 de maio de 2022 às 18h00min.  

 

Ver. Álvaro Luiz Scheffel                             Ver. Claudemir de Menezes Corrêa 
 
 

Ver. Jonas Miguel de Moura Arreal                        Ver. Maiquel Butzke 
 
 

Ver. Moisés Cerentini        Ver. Pedro Henrique Gewehr 
 
 

Ver. Silomar Garcia Silveira                                   Ver. Zauro Elias de Arreal 
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Ver. Angela Gelsdorf Dumke 

Presidente 


